



CORTES GENERALES

INFORME

AUDIENCIA PARLAMENTARIA DE LA UNIÓN INTERPARLAMENTARIA EN LAS NACIONES UNIDAS

Nueva York (Estados Unidos de América)

8 y 9 de febrero de 2024

En los días 8 y 9 de febrero de 2024 tuvo lugar en la sede de la Organización de las Naciones Unidas (en adelante, ONU) en Nueva York la audiencia parlamentaria que anualmente lleva a cabo la Unión Interparlamentaria (en adelante, UIP). Se trata de una serie de conferencias que, en torno a un lema general, se dividen en diversos bloques temáticos. En el caso de esta edición, dicho lema fue *“Poner fin a los conflictos: recetas para un futuro pacífico”*.

A esta audiencia parlamentaria acudieron, como parte de la Delegación Española en la UIP:

- Excmo. Sr. D. Agustín Almodóbar Barceló, Senador del Grupo Parlamentario Popular y miembro del Comité Ejecutivo de la UIP.
- Excmo. Sr. D. Aitor Esteban Bravo, Diputado y Portavoz del Grupo Parlamentario Vasco (EAJ-PNV) en el Congreso de los Diputados.
- Excma. Sra. D^a. Ana Martínez Zaragoza, Senadora del Grupo Parlamentario Socialista.
- Excmo. Sr. D. Amaro Huelva Betanzos, Senador del Grupo Parlamentario Socialista.

Las conferencias comenzaron el jueves 8 de febrero, a las 10 de la mañana, desarrollándose mediante un sistema de mesas redondas en las que una serie de ponentes trataban como expertos en la materia los asuntos de cada bloque, abriéndose posteriormente un turno de intervención para los parlamentarios asistentes. Para todos los puntos el moderador fue el periodista canadiense Dan Dunksy.

En primer lugar pronunciaron sendos discursos de bienvenida el Presidente de la Asamblea General de las Naciones Unidas, Sr. Francis, y la Presidenta de la UIP, Sra. Ackson.



CORTES GENERALES

El primer bloque temático fue sobre “El futuro de la paz y la seguridad: de las buenas intenciones a la acción colectiva renovada”. En él, se trató sobre las oportunidades que ofrece la futura Cumbre sobre el Futuro que tendrá lugar en septiembre de 2024 para promocionar sociedades más pacíficas, inclusivas y prósperas. Los ponentes fueron la Secretaria General Adjunta y Alta Representante para Asuntos de Desarme de la ONU, la Embajadora Observadora Permanente de la Unión Africana en la ONU y el Vicepresidente y COO del Instituto Internacional de la Paz. Intervinieron posteriormente representantes de Pakistán, Suiza, Vietnam, Lituania, Turquía e Italia.

El segundo bloque temático trató sobre el lema “El poder no hace el derecho: el Derecho Internacional vs. la ley de la jungla”. Se trató en este punto sobre la necesidad de respetar el Derecho Internacional para mantener la paz y la seguridad internacionales, en lugar de basar las relaciones internacionales exclusivamente en la capacidad económica o militar de cada país. Los ponentes fueron el Embajador ante la ONU y Presidente del grupo sobre negociaciones intergubernamentales sobre la representación equitativa en el Consejo de Seguridad, la Secretaria General Asistente para los Derechos Humanos y Alta Comisionada para los Derechos Humanos, la Presidenta del Senado de México y la Sra. Hamilton, profesora del American University Washington College of Law (quien intervino telemáticamente). Participaron posteriormente representantes de Irak, Francia, Lituania, Chipre, Chile, Marruecos, Kenia, Suecia, Irlanda, Rumanía y Bélgica. La sesión se suspendió a las 13 horas, reiniciándose a las 15 horas.

El tercer bloque temático versó sobre el lema “La seguridad redefinida: de la aproximación estatocentrista al nuevo paradigma basado en la Seguridad Humana”, analizando el hecho de que no siempre el concepto de la seguridad ha de examinarse a nivel de los Estados, sino también a escala de las comunidades y los individuos, con asuntos relacionados como la seguridad social, la educación o el medio ambiente. Fueron ponentes en este punto la Embajadora Representante Permanente de Costa Rica ante la ONU, el Coordinador Especial de Naciones Unidas para el Sahel y el Presidente del Instituto de Seguridad Global y Representante de la ONU en el Congreso Mundial de concesión del Premio Nobel de la Paz. Participaron posteriormente representantes de Gambia, Líbano, Chile, Marruecos, Canadá, Irlanda, Pakistán, Islandia, Eslovenia, Reino Unido, Francia, Turquía y Brasil. Asimismo, le fue concedido el turno de palabra en este punto al Sr. Almodóbar, quien expresó su convencimiento sobre la necesidad de la rendición de cuentas y la colaboración entre parlamentarios para desarrollar las políticas que fortalezcan la paz frente a las amenazas emergentes. La seguridad humana representa, según el Sr. Almodóbar, un enfoque revolucionario en la comprensión de la seguridad global, que ya no se limita a los conflictos militares, sino que plantea un escenario multidimensional que invita a repensar la seguridad más allá de los intereses estatales y a trabajar por un mundo donde las personas puedan vivir con dignidad y libertad. Añade finalmente el Sr. Almodóbar que en España puede encontrarse un buen modelo de



CORTES GENERALES

aproximación de la política general al individuo a través de su sistema de descentralización política a nivel regional y local, no solo estatal.

El cuarto bloque temático trató sobre “Bajar la temperatura: cambio climático y conflicto”, examinando cómo el cambio climático afecta especialmente a los países menos desarrollados e implica la generación de conflictos por desplazamientos poblacionales o la falta de recursos. Fueron ponentes la Embajadora Representante Permanente de Nauru ante la ONU, el Secretario General Asistente del Programa General de las Naciones Unidas sobre Medio Ambiente, la anterior Presidenta del Consejo Asesor de Jóvenes del Secretario General sobre Cambio Climático, así como el Sr. Mondo, parlamentario de Chad. Participaron en el turno posterior representantes de la República de Corea, Polonia, Finlandia, Vietnam, Marruecos, Alemania, Irlanda, Bélgica, Pakistán, Canadá, Jordania, Reino Unido, Francia y Líbano. Se suspendió la sesión a las 18:05 horas.

Esa misma noche, el Embajador Representante Permanente de España ante las Naciones Unidas ofrece a la delegación una cena en su residencia.

El viernes 9 de febrero, a las 10 horas, continuaron las conferencias con el quinto bloque temático, que versó sobre el lema “No en mi nombre: mujeres, juventud y otros grupos trabajando por la paz”. En este punto se trató sobre el punto de vista alternativo que las mujeres y los jóvenes parlamentarios pueden aportar a la hora de resolver conflictos, considerándose como grupos generalmente infrarrepresentados y especialmente afectados en caso de dichos conflictos. Fueron ponentes el Embajador y Representante Permanente de Sierra Leona ante la ONU (en tanto que miembro del Grupo informal de expertos del Comité de Seguridad sobre Mujer, Paz y Seguridad), el Presidente del Foro de Jóvenes Parlamentarios de la UIP, la Presidenta del Foro de Mujeres Parlamentarias de la UIP, la activista Sara Wahedi y la Sra. Hendricks (Director, Policy, Programme and Intergovernmental Division). Paralelamente, el Sr. Almodóbar mantuvo una entrevista con el departamento de comunicación de la UIP sobre el papel de los parlamentarios y la pertenencia a la UIP. Tras estas intervenciones, tuvo lugar una encuesta interactiva sobre los temas tratados hasta el momento, interviniendo a continuación la Presidenta de la UIP y representantes de Eslovenia, Canadá, República de Corea, Libia, Pakistán, Vietnam, Suecia y Francia.

A continuación, se presentó como segmento especial, un bloque bajo el título “Diplomacia parlamentaria para la paz: buenas prácticas y desafíos comunes”, en el que intervinieron como ponentes la Presidenta del Senado de Bélgica, el Presidente del Comité Permanente de la UIP para Asuntos de la ONU, el Secretario General de la UIP, el Sr. Slassy (de la Cámara de Representantes de Marruecos) y el Sr. Paunovic (de la Asamblea Nacional de Serbia). Participaron posteriormente representantes de Francia, Canadá, Israel, Reino Unido, Marruecos, Serbia y Grecia.



CORTES GENERALES

Posteriormente, tuvo lugar la presentación de la Cumbre sobre el Futuro que tendrá lugar en septiembre de 2024 en la sede de la ONU en Nueva York, a cargo del Secretario General sobre Política de la ONU, suspendiéndose la sesión a las 13 horas.

A las 15 horas se reanuda la sesión para tratar el sexto y último bloque de las conferencias, bajo el título “Amenazas emergentes a la paz: tecnología para el mal vs. progreso humano”. Fueron ponentes el Secretario General y Enviado Especial de Tecnología de la ONU, el Sr. Balsillie (cofundador del Centre for International Governance Innovation) y el Presidente del Centre for Democracy & Technology. Posteriormente, los participantes fueron de nuevo invitados a participar en una encuesta interactiva sobre los distintos temas tratados a lo largo de las conferencias, abriéndose después un último turno de intervenciones en las que participaron representantes de Turkmenistán, Brasil, Mozambique, Pakistán, Canadá, Irlanda, Argelia, Nigeria y Suiza, así como la Presidenta de la UIP.

Finalmente, pronunció un discurso de despedida la Presidenta de la UIP, dando por clausurada la audiencia parlamentaria a las 17 horas.

Madrid, 14 de octubre de 2024.

Joaquín Cabezas Cayuelas

Letrado de las Cortes Generales adscrito a la Delegación Española en la UIP